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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 

DENUNCIAS 

DENUNCIAS CONTRA MURGUÍA Y DORANTES SIGUEN SU CURSO 
Por Víctor Xochipa 
La consejera presidenta de IEEQ, Grisel Muñiz, informó que las denuncias respecto a los actos anticipados de 
campaña contra Lupita Murguía y Agustín Dorantes están en trámite “Las denuncias se les está dando 
trámite conforme a lo establecido, por parte de la normatividad y se están remitiendo al tribunal electoral”, 
explicó. En pasados meses los partidos; MORENA y el PRI se pronunciaron en contra de los espectaculares en 
los que se promocionaban las imágenes de Lupita Murguía y Agustín Dorantes, ambos secretarios del actual 
Gobierno del Estado. A lo que calificaron como actos anticipados de campaña. Por su parte, el IEEQ se 
posicionó dando seguimiento al trámite en materia de procesos especiales sancionadores, realizando un 
expediente con las denuncias proporcionadas y remitiendo al Tribunal Electoral del Estado de Querétaro. 
(PA 9) 

https://plazadearmas.com.mx/las-denuncias-contra-murguia-y-dorantes-siguen-su-curso-ieeq/ 

ACCIONES AFIRMATIVAS 

TEEQ ANALIZARÁ SI REFORMA ES INCLUSIVA: MUÑIZ 
Por Zulema López 
Será el TEEQ la instancia que determinará si es que la propuesta de iniciativa de reforma electoral cumple 
con temas de inclusión, eso tras instruirle realizar un nuevo análisis al respecto la Sala Superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación, informó Grisel Muñiz, consejera presidenta del IEEQ. La 
resolución se generó por los procesos que contra la propuesta de iniciativa de reforma ingresaron activistas, 
quienes consideraron que faltó reforzar candidaturas con acciones afirmativas, en la solicitud incluyeron 
que se etiquetaran montos específicos de candidaturas, particularmente para quienes representan a la 
diversidad sexual, que los partidos políticos tomen en cuenta a todos los sectores de la sociedad al momento 
de registrar sus candidaturas. Grisel Muñiz expuso que el pronunciamiento de la Sala Superior estableció 
que será el TEEQ la instancia que deberá analizar nuevamente la forma en la que los partidos políticos 
deberán establecer acciones afirmativas. “Sala Superior, lo que hizo, fue decir al tribunal local, en las 
acciones afirmativas, le da la temporalidad de días, estaremos atentos. No se refiere esta resolución al 
Instituto Electoral, se refiere al Tribunal, que va a ser quien va a resolver”. Dentro de la resolución se incluyó 
un periodo máximo en el que deberá darse una nueva resolución, misma que deberá ser acatada dentro de la 
reforma que impactará dentro del proceso electoral 2023-2024. “Por parte del tribunal electoral se dan diez 
días al tribunal local para que revise lo que determina en esta resolución. Nosotros, como instituto, 
estaremos atentos a lo que se resuelva nuevamente por parte del Tribunal Electoral local, aquí, en el estado”. 
Afirmó que el IEEQ realizó un trabajo de análisis muy amplio para elaborar su propuesta de iniciativa de 
reforma, mantuvo también una fuerte comunicación con el Congreso local, incluso antes de entregarle el 
documento. “Con la Legislatura se llevaron a cabo mesas de trabajo, se estuvo acompañado de manera 
cercana y con un diálogo permanente”, aseveró. Indicó que el IEEQ turnó al TEEQ una de las denuncias que 
se generaron contra la secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, por su imagen en espectaculares. En total 
se recibieron dos quejas contra ella; en una aún se encuentra el IEEQ armando el expediente que será 
turnado al tribunal local. (EUQ 4) 

PARIDAD 

LINEAMIENTOS DEL IEEQ NO GARANTIZAN PARIDAD EN MUNICIPIOS PARA 2024 
Por Nadia Bernal 
La conformación de los bloques de competitividad y los lineamientos en materia de paridad para el proceso 
electoral 2023-2024, dados a conocer el jueves 17 de agosto por el Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro, dejarán a consideración de cada partido político la designación de candidatas mujeres en los 
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municipios con mayor población, consideró Maricruz Ocampo Guerrero, titular de la organización Aliadas 
Incidencia Estratégica. (CQRO 5)  
 
PVEM 
 
PEDRO Y LOS LOBOS | ASTUDILLO, EL SOLITARIO DUEÑO DEL VERDE  
La vida de los líderes de los partidos políticos chiquitos es cómoda y placentera. Caben en cualquier huequito 
de la burocracia, pervierten su ideología al mejor postor. Aguantan y se acomodan con el que gana. Viven del 
dinero público. Rémoras, les dicen. Ricardo Astudillo Suárez es arquitecto por la Universidad del Valle de 
México y desde 2002 miembro y dueño del Partido Verde queretano. Su primer cargo público fue en 2006, 
como regidor en Corregidora, y en 2008 llegó a la presidencia, traicionando a María Ibarra. La fue a quemar 
al CEN y logró su destitución. Tiene 15 años manejando a discreción los dineros públicos que le llegan a su 
partido. Tan sólo en los últimos 2 años, entraron a su caja 22.7 millones de pesos. Más de 900 mil pesos 
mensuales. En su presidencia de 2012/2015 recibió 580 mil pesos mensuales, en la de 2015/2018 más de 
650 mil pesos mensuales. Si su promedio de prerrogativas recibidas en sus 5 trienios de presidente del 
Verde fuera (muy moderadamente) $500 mil pesos mensuales; en sus 15 años de reinado habría 
administrado o gastado 90 millones de pesos, del dinero de los queretanos. Habría que agregar el dinero 
para las campañas, que la mandaban del CEN. ExVerdes que corrió del partido aseguran que para la campaña 
en apoyo a Roberto Loyola (2015), con el que iba en alianza política, recibió unos 30 millones de pesos. En 
2012 gana la diputación federal por mayoría. El trabajo se lo hizo el ex alcalde de San Juan del Río, Gustavo 
Nieto, porque el ecologista perdió todos los distritos, inclusive el de él, siendo regidor en Corregidora. En 
2018 se alió con el PRI en su frustrada intención de ser presidente en Corregidora, logró 13 mil votos, y 
terminó de regidor. Astudillo, “El Richard” le dicen sus cuates, dejó en el camino a varios de sus amigos. Los 
negó o les cortó la cabeza cuando empezaron a empañar su brillo. En la lista: José Arias, Yairo Marina, Polo 
Martínez (en 2009 presidente de Ezequiel Montes), “Chencho” el eterno operador del semidesierto y una 
larga lista de maestros serranos que habían sido regidores. En 2012 traicionó a Tere Calzada Rovirosa, 
quitándola de la fórmula de representación plurinominal, y en 2015 al propio Roberto Loyola, cuando fue 
grabado asegurando que el priista no tenía ninguna posibilidad ante Pancho Domínguez. En 2021 le jugó 
rudo a Wendy Barrera, que debía ser diputada local por género. Astudillo la impugnó, nunca la notificó, y le 
voló la curul. A su prima Perla Flores la quitó como representante del Verde en el IEEQ cuando se dio cuenta 
que recibía una compensación de 2 mil pesos por sesión, y se puso él. El único reducto que le queda es 
Huimilpan, aunque ya perdió a la regidora Carolina Flores Cruz (se fue a MC), controla al tibio alcalde Juan 
Guzmán, al que le impuso medio gabinete. Hoy quiere ser senador y le apuesta al triunfo de Claudia 
Sheinbaum en Morena. Se mueve en la política local y nacional con una dualidad de criterios poco dignos. 
Frente a los panistas habla mal de los tercermundistas morenistas queretanos y frente a los morenistas dice 
que trabaja para derrocar al PAN del poder. Hoy tiene pocos amigos. Él presentó a aquel prometedor Pancho 
Domínguez ganadero con un muy importante gasero de la región para amarrar apoyos a la campaña del 
panista. Se acordó la ayuda con una paella en el jardín de su casa. Hoy tiene diferencias con los dos. Ninguna 
de los ecologistas que empezó su cacicazgo en el Verde hoy lo acompañan o lo saludan. Astudillo vive 
cómodamente en el Verde manejando un presupuesto millonario, pero está absolutamente sólo. 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/analisis/pedro-y-los-lobos-astudillo-el-solitario-dueno-del-verde-
10603503.html 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
31 DE AGOSTO, CONCLUYE CAMPAÑA ANUAL PERMANENTE DEL INE 
El 31 de agosto cerrará la Campaña Anual Permanente del Instituto Nacional Electoral, en la cual se puede 
realizar la inscripción al padrón electoral, actualizar el domicilio, corregir errores en el nombre del elector, 
reponer la mica en caso de robo o extravío y renovar las credenciales que perderán vigencia, informó 
Francisca Íñiguez Cadena, vocal del Registro Federal de Electores de la 05 Junta Distrital. (CQRO 6) 
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CRISIS DE PARTIDOS POLÍTICOS GENERA RIESGO DE ABSTENCIONISMO 
Todos los partidos políticos en Querétaro enfrentan una crisis que se podría ver reflejada en abstencionismo 
para el próximo proceso electoral, destacó la diputada Graciela Juárez quien es presidenta de la Mesa 
Directiva en el Congreso. (NSJR 1) 
 
PODRÍA GOBERNAR A MÉXICO UNA MUJER: JOSEFINA MEZA E. 
La presidenta de la Red Nacional de Mujeres Defensoras de la Paridad de Todo, Josefina Meza Espinosa opinó 
que nunca pensó que podrían llegar dos mujeres a participar en las próximas elecciones nacionales en el 
2024. (PA 10) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
EL REPORTE SEMANAL DE LOS PERFILES RUMBO AL 2024: ACCIÓN RELEVANTE 
Guadalupe Murguía: Visitó las instalaciones del Cegar, donde fue recibida por la directiva del Club 
Querétaro. Abigail Arredondo: promovió las actividades de Beatriz Paredes y sus principales aportaciones 
en los foros entre aspirantes del Frente Amplio. Adriana Vega: Junto con hoteleros de la zona, realizó un 
recorrido en la obra Paseo 5 de Febrero, para conocer los avances. Ana Paola López: Efectuó recorridos por 
colonias de la capital para conocer las necesidades de la población. Andrea Tovar: Reconoció que aún 
existen pendientes para elevar la calidad de vida de los queretanos. Georgina Guzmán: Participó en el 
evento  ‘Tradiciones y costumbres ’, en el que se compartió la gastronomía y cultura de Huimilpan. Leonor 
Mejía: Destacó la inversión que hace el Gobierno del estado en la compra de nuevas unidades del transporte 
público. Mariela Morán: Propuso una iniciativa sobre el contacto bucogenital, para evitar que personas 
sufran de hostigamiento y acoso sexual. Norma Mejía: Promovió las actividades que realizará el DIF en el 
marco del Mes del Adulto Mayor. Paloma Palacios: Acudió al segundo informe de actividades de la LX 
Legislatura local. Paulina Aguado: Presentó el programa Beca Pau, que ofrece 10 mil becas hasta con un 
80% de descuento. Sonia Rocha: Festejó el Día del Abuelo en Colón, donde reconoció el valor de los adultos 
mayores en las familias. Viridiana Nava: Visitó las instalaciones de la UNAQ. Josué Guerrero: Asistió a la 
Jornada Contigo en el municipio de San Juan del Río. Manuel Pozo: Declaró la necesidad de apoyar con becas 
a las mujeres de la entidad. Marco del Prete: Participó en la reunión de la Asociación Mexicana de 
Secretarios de Desarrollo Económico, A.C. Octavio Mata: Se reunió con comerciantes de la delegación para la 
organización de la Feria de los Antojitos. Paul Ospital: Habló en representación del grupo parlamentario del 
PRI en el segundo informe de actividades de la Legislatura. Agustín Dorantes: Destacó el programa 
Emprendiendo CONTIGO, que apoya a 30 proyectos con un capital semilla de 40 mil pesos a cada uno. 
Rodrigo Monsalvo: Impartió la conferencia ‘El Marqués, crecimiento y desarrollo  ’en la Universidad 
Anáhuac. Felipe F. Macías: Participó en la instalación del grupo redactor de la Ley General de Mecanismos 
Alternativos de Solución de Controversias. Fabián Camacho: Destacó la derrama económica de esta 
temporada vacacional en más de 6 mil mdp. Jorge Camacho: Tras la polémica con las chatarreras, aseguró 
que las empresas recicladoras afiliadas a COPARMEX sí están reguladas (...) (AM 14 y 15) 
 
PAN  
 
EL PAN TIENE EL PADRÓN MÁS CONFIABLE  
La presidenta del Comité Ejecutivo Estatal del PAN, Leonor Mejía, aseguró que el partido “tiene el padrón 
más confiable y seguro”, en la República Mexicana. Esto, luego de los datos registrados en el INE, que revelan 
que el PAN en todo el país es el partido que cuenta con la menor cantidad de militantes, de todas las fuerzas 
políticas. (PA 10) 
 
CAMBIÓ DE LUGAR LA ESPERANZA: LUPITA 
Ante la posibilidad de ser candidata por el PAN a la presidencia municipal de Querétaro o al senado, Lupita 
Murguía espera la definición de su partido. Se sabe bien posicionada en las encuestas y que puede caerse 
para arriba, pero juega en equipo y apoyará la decisión, como lo ha hecho en otras ocasiones, le favorezca o 
no. (PA 1 y 2) 
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DIPUTADA VERÓNICA GALICIA BUSCA SER EDIL DE EL MARQUES 
La diputada Verónica Galicia dijo que lleva 20 años levantando la mano para que se le contemple como 
candidata del PAN por la presidencia municipal de El Marqués. En caso de que sí se le tome en cuenta, pedirá 
que el Congreso llame a su suplente. Expuso que el Frente Amplio por México cambia por completo el 
panorama, por lo que acatará lo que su partido determine. (EUQ 3) 
 
MORENA 
 
REALIZAN CIERRE DE APOYO A CLAUDIA SHEINBAUM EN QUERETARO 
Cerca de 100 personas simpatizantes de Claudia Sheinbaum, coordinadora nacional de los comités de la 
cuarta transformación, asistieron a las inmediaciones de la Alameda Hidalgo para el cierre de apoyo en el 
estado. En un primer momento el senador Gilberto Herrera aperturó el discurso de incentivación a los 
asistentes y señaló que no era necesario ir en contra de nadie, solo esperar los resultados de las encuestas. 
(N 7) 
  
EN QUERETARO, REALIZAN ÚLTIMA DIFUSIÓN PÚBLICA DE “CORCHOLATAS” 
En la ciudad de Querétaro, simpatizantes de Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard repartieron propaganda a 
ciudadanos y les mostraron a automovilistas pancartas y lonas de ambos personajes políticos; esto, en el 
último día del periodo que estableció el Consejo Nacional de Morena para la realización de asambleas 
informativas por parte de los aspirantes a encabezar la Coordinación de Comités de Defensa de la Cuarta 
Transformación. (CQRO 1 y 5) 
 
QUERETANOS APOYAN EL CIERRE DE ACTIVIDADES DE MARCELO EBRARD 
Simpatizantes de Marcelo Ebrard se reunieron en plaza Los Arcos, la mañana de este domingo, para el cierre 
de actividades en su gira nacional por la dirigencia de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación. 
(N 7) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: QUERÉTARO EN “TOP 10” DE CHOQUES CARRETEROS  
Es noveno estado con más pérdidas por accidentes, con más de 2.3 mdd. (DQ principal) 
 
N: EL QUERÉTARO QUE QUEREMOS 
Obtiene Capital cuatro premios de la Napolitan Victory Awards, Dante Aguilar los recibió. (N principal) 
 
AM: 3 DE CADA 10 “ABUELITOS”, CON VACUNACIÓN AL 100% 

En México, sólo 30% de adultos mayores de 60 años de edad tiene completo su esquema de vacunación; 

expertos plantean que la situación es preocupante.  (AM principal) 

 
EUQ: QUERÉTARO, 3ER. ESTADO CON MAYOR COBERTURA EN SECUNDARIA 
Reporta 103% de alcance, según el IMCO; ocupa el lugar 15 por grado de escolaridad de la población. (EUQ 
principal) 
 
CQRO: GALLO APAGA DE VISITA AL NECAXA  
En la cancha del estadio Victoria, los Gallos Blancos de Querétaro consiguieron su segundo triunfo del 
Torneo Apertura 2023, gracias a un golazo del delantero mexicano Ángel Sepúlveda.  (CQRO principal) 
 
PA: CAMBIÓ DE LUGAR LA ESPERANZA: LUPITA 
Habla Murguía del fenómeno Xóchitl y de que espera la definición del PAN. (PA principal) 
 
P: EN EL CICLO 2022-2023 12 MIL DEJARON SUS ESTUDIOS DE EDUCACIÓN BÁSICA 
Regreso a clases. Desde hoy regresan a clases 367 mil estudiantes de escuelas públicas de educación básica.. 
(P principal) 
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PODER EJECUTIVO 
 
RESTAURARÁN PARROQUIA DE SAN JUAN BAUTISTA 
Durante la visita que realizó el gobernador Mauricio Kuri, al municipio de San Juan del Río en una jornada 
más del programa Aquí Contigo, aprovechó el momento para reunirse con el párroco de la Iglesia de San 
Juan Bautista y Nuestra Señora de Guadalupe, Jorge Hernández, y prever el proyecto de restauración de este 
inmueble que data de principios del siglo XVIII. (AMSJR 1 y 2) 
 
VAN AL 68% OBRAS EN 5 DE FEBRERO 
Las obras que se realizan en Paseo Cinco de Febrero llevan un avance del 68%, lo cual tiene que ver con la 
apertura de los carriles en el paso a desnivel ubicado a la altura de la carretera a Tlacote, informó Fernando 
González, secretario de SDUOP. “La semana pasada estábamos en un 66%, pero ahora con esta apertura 
estamos como en un 68%”, expresó el funcionario, quien reiteró que la intención es que todo esté terminado 
para diciembre, como lo ha mencionado el gobernador Mauricio Kuri. (DQ) 
 
LLEVAN A CABO FERIA DE LA SALUD EN HUIMILPAN 
Con la finalidad de acercar los servicios a la población, la SESA, a través de personalde la Jurisdicción 
Sanitaria número uno, realizó una Feria de la Salud en el municipio de Huimilpan. Dentro de las acciones 
realizadas en el Centro de Salud Buenavista, realizaron 34 intervenciones en atención a la Infancia y 
adolescencia: orientación alimentaria, hidratación, entrega de desparasitante, orientación para la prevención 
de la violencia, derechos sexuales y reproductivos en la adolescencia. (N 2, DQ 9) 
 
ARRANCA NUEVO CICLO ESCOLAR PARA 367 MIL 213 ESTUDIANTES 
En el estado 367 mil 213 estudiantes de dos mil 111 escuelas y 13 mil 836 docentes de educación básica 
pública iniciarán el nuevo ciclo escolar 2023-2024 este lunes 28 de agosto, acorde con el calendario oficial 
de la SEP.  La USEBEQ informa que, de acuerdo a lo señalado por la SESA, se recomienda mantener los filtros 
sanitarios en las escuelas, mientras que el uso del cubrebocas será opcional. (N 1 y 5, DQ 8) 
 
REGRESARON A CLASE 51 MIL ESTUDIANTES 
El coordinador general de la USEBEQ, Raúl Iturralde, dio a conocer que una matrícula de aproximadamente 
51 mil estudiantes, comenzarán con sus actividades académicas este lunes en el municipio de San Juan del 
Río. (ESSJR 3) 
   

PODER LEGISLATIVO 
 
ENDEUDAMIENTO SERÁ TRANSPARENTE: GERARDO ÁNGELES 
La autorización del endeudamiento del estado permitirá el desarrollo de la entidad, además de que el crédito 
solicitado será auditado y transparente en su aplicación, enfatizó Gerardo Ángeles, diputado presidente de la 
Comisión de Planeación y Presupuesto de la LX Legislatura. (DQ) 
 
MORENA BUSCARÁ PERMANECER EN LA MESA DIRECTIVA DEL CONGRESO  
Ante el inicio del  “cabildeo” para la conformación de la siguiente Mesa Directiva en el Congreso de Querétaro, 
Morena buscará permanecer como integrantes de la Mesa Directiva; así lo señaló el coordinador de la 
bancada, Juan Jiménez. (PA 9) 
  

PODER JUDICIAL 
 

PROMUEVEN PRIVACIDAD DE DATOS PERSONALES 
Es importante garantizar el derecho de privacidad y proteger los datos personales y sensibles de las partes y 
testigos que intervienen en un procedimiento judicial, expuso la magistrada presidenta del Poder Judicial, 
Mariela Ponce, durante el evento la “Ruta de la Privacidad Querétaro 2023”, que llevaron a cabo el INAI e 
INFOQRO. (DQ) 
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MUNICIPIOS 
 
OBTIENE MUNICIPIO DE QUERÉTARO PREMIOS DE LA NAPOLITAN VICTORY AWARDS 
Por segunda ocasión, el municipio de Querétaro recibió cuatro premios de la prestigiada Napolitan Victory 
Awards, por mejores campañas de comunicación en las categorías: Sitio Web Político del Año, Spot 
Gubernamental del Año, Campaña Gráfica del Año y Eslogan Político del Año; reconocimientos recibidos por 
el coordinador general de Comunicación Social, Dante Aguilar. (N 2, DQ 5)  
 
PARTICIPA LUIS NAVA EN TERCER CIRCUITO DE INTEGRACIÓN “CAMINANDO POR EL QUERÉTARO 
QUE QUEREMOS” 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, dio el banderazo de arranque y participó en el Tercer 
Circuito de Integración  “Caminando por el Querétaro que Queremos” en el que participaron más de mil 500 
atletas, entre policías municipales y sus familias, además de público en general que con ello muestran su 
solidaridad y respeto al trabajo policial de procurar la seguridad. (N 1, AM 8) 
 
ROBERTO SOSA ENTREGA OBRAS DE URBANIZACIÓN EN SAN JOSÉ DE LOS OLVERA 
En el marco de su quinto Informe de Gobierno, Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, hizo 
entrega de obras de mejoramiento urbano en la colonia San José de los Olvera, con un monto de inversión 
superior a los 2.5 mdp y un beneficio para más de mil 600 habitantes. (AM 2, DQ 6) 
 
SE BUSCA DAR MAYORES RESULTADOS ANTE LA CONTRALORÍA ESTATAL 
Luego de que se efectuará una asamblea regional de Contralores en el municipio de San Juan del Río, el 
presidente municipal Roberto Cabrera indicó que su Administración busca una homologación de protocolos 
a nivel Contraloría desde su Órgano Interno de Control. (AMSJR 2)  
 
MUNICIPIO TENDRÁ NUEVO REGLAMENTO DE PANTEONES 
La secretaria de Gobierno Municipal de San Juan del Río, Bibiana Rodríguez, indicó que actualmente trabajan 
en conjunto con la Secretaría del Ayuntamiento para generar un nuevo reglamento que integre a todos los 
panteones que hay dentro del municipio, y también establezca la normatividad de ellos. (AMSJR 2) 
                
DIALOGARÁN CON LAS TRABAJADORAS SEXUALES 
Hasta el momento no se ha logrado tener un canal de comunicación con las trabajadoras sexuales que 
laboran dentro del primer cuadro del municipio de San Juan del Río, declaró Bibiana Rodríguez, secretaria de 
Gobierno de esta demarcación, al precisar que insisten en sostener acercamientos. (ESSJR 3) 
 
RECAUDARON EL 85% DEL IMPUESTO PREDIAL 
La recaudación del impuesto predial en el municipio de San Juan del Río va de entre el 85 y 90%, lo que 
refleja una buena respuesta de la ciudadanía. Se espera que en la recta final del año las personas que aún no 
cumplen puedan acudir a realizar el pago de esta obligación en las ventanillas, afirmó el titular de la 
Secretaría de Finanzas del municipio, Fernando Oceguera. (ESSJR 4) 
 
MEJÍA DESTINÓ CUATRO MDP PARA APOYOS SOCIALES 
Con el propósito de fortalecer la calidad de vida de los habitantes del municipio de Amealco de Bonfil, el 
presidente municipal René Mejía, llevó a cabo la entrega de apoyos por cuatro millones de pesos a 
beneficiarios del programa “Mejores servicios con progreso y felicidad en tu casa y en tu comunidad”. (ESSJR 
7) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO  
*La “grilla” en la UAQ. *Suspirantes en Tequis. *El Querétaro Maratón. Consolidado desde hace años como un 
evento internacional, el Querétaro Maratón es de esas políticas públicas que ya quisieran tener muchos. 
estados emproblemados para poder dar una buena noticia. Querétaro lo tiene desde hace 13 años y se ha 
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vuelto una proyección de la paz social, civilidad y desarrollo. Aun desperdiciada durante todo el sexenio de 
Pancho Domínguez, esta carrera sobrevivió a los vaivenes políticos y a la ceguera de ese entonces para ser 
hoy de nuevo, con Mauricio Kuri, una gran fiesta popular. Este año será el domingo 1 de octubre y muchas 
áreas de gobierno y de la iniciativa privada trabajan para garantizar el éxito con 18 mil corredores, 3 mil más 
que en 2022, y ahora bajo el mando de Iridia Salazar “volará” con una playera de la marca “Adidas”, que es la 
oficial de los mejores maratones como los de Berlín, Boston o la Ciudad de México. EXPERIMENTAL SE 
QUEDA. Y hablando de éxitos, llegó para quedarse el Festival Querétaro Experimental. Después de 17 fines 
de semana cerró con broche de oro esta propuesta artística y turística del gobierno municipal de Luis Nava, 
que busca detonar la cultura y la reactivación económica en el espacio público. En la clausura la compañía 
española La Fura dels Baus maravilló a familias enteras y visitantes con su espectáculo La leyenda de los 3 
soles. Luis Nava señaló que el festival será un legado que se quede para la capital porque la música, danza, 
arte y la cultura son el mejor camino para fortalecer el desarrollo de nuestra sociedad. Cinco mil personas 
presenciaron en Plaza Fundadores el cierre del festival con un espectáculo aéreo de fama internacional que 
muy pocas veces se presenta en un municipio. Además, por segundo año el Experimental se nutrió todos los 
fines de semana con talento local y eventos en las 7 delegaciones. LA COMODIDAD. Llegó el informe de la 60 
Legislatura, cuya presidencia entregará Graciela Juárez a Gerardo Angeles el 30 de septiembre, y nadie le 
avisó a Iridia Salzar, directora estatal del Deporte, que la comparecencia no era un evento deportivo. No 
hubo etiqueta estricta, pero eso de llegar en pants de color rosa y tenis se vio fuera de lugar. 
¿CONVENIENCIA?. En San Juan del Río, muy calladitos se quedaron los grupos ecologistas tras el retiro de 
árboles frente al panteón 3 del municipio para construir una gasolinera, que aunque el área de Ecología 
aclaró que se realizó con permiso y con la reposición de ejemplares, no hubo manifestaciones como en otros 
casos, como el del puente alterno al de la Historia, ahí sí todos se juntaron. DISPUTAN TEQUIS. En 
Tequisquiapan la guerra por las bardas está con todo entre los aspirantes a suceder a Toño Mejía al frente de 
la administración municipal. Tanto su hermana Norma como Héctor Magaña han pintado todas las que se 
encuentran disponibles. Una con su mensaje  “Nuestra Norma es crecer” y el otro con su “Más por Tequis”. 
Tequisquiapan podría ser una contienda entre ex diputados priistas, porque Norma Mejía fue legisladora 
local, igual que el hoy morenista y Toño Macías, quien se perfila como candidato del PRI. GRILLA 
UNIVERSITARIA. Con las prepas y la Federación de Estudiantes definidas, la siguiente batalla en la 
Universidad Autónoma de Querétaro, previo a la madre de todas por la Rectoría, es la del Sindicato de 
Maestros. Llaman la atención dos tiradores de la misma facultad: de un lado María Antonieta Mendoza Ayala, 
catedrática asignada a Contabilidad y Enfermería, a quien en la geografía de la grilla universitaria la ven 
jalando con el director de la Facultad de Ingeniería, Manuel Toledano Ayala y por tanto afín al grupo 
morenista del ex rector Gilberto Herrera. Enfrente está Osvaldo Gutiérrez, quien también da clases en 
Contabilidad, totalmente antagonista con todo lo que representa el grupo de Ingeniería. (DQ, ESSJ) 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA 
Dos visiones de actuación. Volvieron a ser evidentes las “diferencias” que existen entre los funcionarios 
estatales dentro del equipo del gobernador Mauricio Kuri y la Fiscalía General del Estado en los temas de los 
operativos en contra de las chatarreras y de la relación con las Madres Buscadoras.  Para el mismo 
gobernador del estado y haciendo eco a la actuación de la secretaria de Gobierno Lupita Murguía y su equipo 
más cercano, el tema de las Madres Buscadoras en Vida que puso sobre la mesa la activista Yadira González 
se debe tratar con la mayor y plena sororidad, solidaridad, empatía y respeto absoluto a las exigencias que 
han planteado en los diferentes estados de la república donde han estado.  Con gran sensibilidad, Lupita 
Murguía junto con autoridades municipales, les ofrecieron un lugar donde pasar estos días, comida y refugio 
para dar puntual seguimiento a su importante labor en la búsqueda de desaparecidos. La funcionaria se 
solidarizó en su condición de madre, hermana y funcionaria pública con las exigencias de las Mujeres 
Buscadoras. Todo iba bien hasta que llegaron a los terrenos de la Fiscalía General que encabeza Alejandro 
Echeverría Cornejo, donde no solo no fueron atendidas, sino hasta desalojadas de manera violenta, 
supuestamente porque el colectivo no siguió los protocolos correspondientes y “porque los concertadores de 
la secretaría de gobierno habían fallado en su actuar”, cuando se habían turnado oficios formales para que 
les dieran oportunidad de buscar en los archivos del SEMEFO y de los centros de reinserción social que 
dependen de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, sin que tuvieran respuesta oportuna. El escándalo se 
hizo nacional y hasta internacional cuando tomaron conocimiento la Defensoría de los Derechos Humanos 
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del Estado; La Comisión Nacional de los Derechos Humanos y hasta la Comisión de Derechos Humanos de la 
Organización de las Naciones Unidas que recibieron las quejas de las indignadas mujeres encabezadas por 
Yadira González Hernández, María Mora Valencia, Juan Antonio Vázquez, Juan Carlos Trujillo Herrera, 
Valeria Zapata, Agustina, Lucy López y Nicté Lara. Por un lado sensibilidad, solidaridad y hasta confianza en 
su actuar con Lupita Murguía y por el otro lado, cerrazón, silencio y hasta malos tratos además de no 
responder a las exigencias de las madres buscadoras. Usted, estimado lector, tendrá la mejor oportunidad 
para decidir quién le ayuda más o menos al gobernador Kuri en su ardua tarea de gobernar. Habrá que poner 
orden para que la línea del humanismo y respeto que profesa el gobernador no se traduzca en la imposición 
de actitudes inalcanzables y poco congruentes que solo responden a los intereses de un pequeño grupo 
dentro del gobierno. Por cierto, que las mujeres buscadoras fueron atendidas en el Congreso del Estado por 
el diputado Guillermo Vega, presidente de la Comisión de Administración y Procuración de Justicia, quien 
dialogó con representantes de colectivos nacionales y estatales de búsqueda de personas desaparecidas, 
para iniciar un diálogo y análisis que permitan actualizar el marco legal. El legislador manifestó a los 
asistentes su respeto absoluto a la lucha incansable que han mantenido durante muchos años en México y se 
comprometió a mantener apertura para analizar sus proyectos en Querétaro. Los dichos de la rectora. Esta 
semana, la rectora de nuestra máxima casa de estudios, la doctora Tere García Gasca volvió a sorprender a 
propios y extraños al declarar ante los medios de comunicación “Que no volvería a votar por la 4T que 
encabeza el presidente AMLO” debido a no sólo no ha generado más recursos para las universidades 
públicas, sino que ha modificado las leyes para la integración de cuerpos académicos y de investigación 
científica en nuestro país, lo que supone la rectora, se convertirá en un panorama todavía más complicado 
para los centros de investigación y desarrollo en las universidades públicas de este país. Llamó la atención 
porque, hasta ese día, muchos militantes y promotores de la 4T dentro de la Universidad Autónoma de 
Querétaro, presumían las “excelente relación” de la rectora García Gasca con el exrector y ahora senador 
Gilberto Herrera para “afianzar” la propuesta política de Morena en Querétaro. Y aunque la rectora se ha 
dicho “apartidista”, lo cierto es que, para los partidos políticos, previo al 2024, la doctora representa una 
gran oportunidad para contender en las próximas elecciones a nivel local y federal. La pregunta será saber si 
la rectora podría  “jugar” con alguna otra fuerza política ahora que andan tan escasos de candidatos y 
candidatas que tengan autoridad, credibilidad y resultados favorables para la sociedad. De lo contrario, 
podría ser un gran desperdicio para las actividades políticas que, habiendo, personalidades como la doctora, 
prefiera quedarse en su cubículo universitario y dejar que corran los intereses, muchas veces, mezquinos de 
los “cirqueros” de la política. Todo parece indicar que en Morena, van a tener que echar mano de Juan José 
Jiménez, Celia Maya, Arturo Maximiliano, de la doctora Rocío Peniche, Rufina Benítez; Santiago Nieto, 
Gilberto Herrera; Beatriz Robles, Paloma Arce, Juan Carlos Espinosa, Mauricio Ruíz Olaes y hasta de Andrea 
Tovar para lo que se ocupe rumbo al proceso electoral 2024 donde, aseguran morenistas, tienen el triunfo 
asegurado en San Juan del Rio, Querétaro, El Marqués y Corregidora. Bueno eso dicen. Adriana Vega y la 
gran visión del turismo. Sin lugar a dudas, la secretaria de turismo del gobierno del estado, Adriana Vega 
Vázquez Mellado, le ha impreso un sello muy particular a esa dependencia para impulsar el desarrollo 
económico, social y cultural del estado de Querétaro muy a pesar del poco apoyo formal y, sobre todo, en 
recursos de parte de la Federación. Por ello, se ha enfocado en el desarrollo de las vendimias que están 
colocando a Querétaro en el epicentro del desarrollo turístico en el centro bajío de la república mexicana 
compitiendo con estados del norte como Baja California y Coahuila y más cerca con Jalisco y Aguascalientes 
logrando una ocupación hotelera del 65% con alrededor de 600 mil visitantes hospedados en hotel con una 
derrama económica de mil 400 millones de pesos en esta temporada de vacaciones, lo que convierte al 
turismo en una parte fundamental del Producto Interno de Querétaro. De esta manera se ha ido 
consolidando el clúster vitivinícola además de las diferentes propuestas ahora en los 7 pueblos mágicos del 
estado que desde el pasado mes de junio en el tema de las vendimias han distinguido en estos dos últimos 
años al estado de Querétaro. Todavía faltan las vendimias que terminan el 23 de septiembre.  Además de la 
participación en la organización de las fiestas patrias en nuestro estado, la secretaria Vega Vázquez Mellado 
considera una gran afluencia en el Centro Histórico de Querétaro con una afluencia del 80% y una derrama 
económica de 180 millones de pesos para esa fecha que, después del tradicional Grito de Independencia que 
dará el gobernador Kuri, comenzará la fiesta popular con el concierto de Lucero que será sin costo para el 
respetable. Ruta violeta en Corregidora. El alcalde de Corregidora, Roberto Sosa no cesa en su afán de dar 
buenos resultados para las familias de aquella demarcación y, muy particularmente, con el apoyo a las 
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mujeres a través de lo que se llama “La Ruta Violeta” que se traduce en más y mejores herramientas para las 
mujeres puedan potenciar todas sus habilidades y capacidades y les permita mejorar su calidad de vida. 
Previo a lo que será su quinto informe de gobierno, Sosa Pichardo comprende perfectamente que los temas 
de mujeres y las oportunidades que se deben generar, resultan sustanciales para el fortalecimiento del tejido 
social, labor que ha asumido con gran sensibilidad Paty Narváez al frente de la secretaría de la mujer para 
apoyar a las mujeres del municipio, empoderarlas y contribuir a su desarrollo personal, familiar, profesional 
y laboral. Este programa que ya está activo en las comunidades y delegaciones municipales a través de la 
Secretaría de la Mujer, por cierto, la única en su tipo en el estado, ha acercado sus servicios a 15 
comunidades y colonias visitadas, con el apoyo de diversas instituciones gubernamentales, universitarias y 
civiles que se han sumado a esta visión de apoyar a las mujeres. Es claro que este esfuerzo deberá continuar 
no solo en lo que resta de la actual administración, sino de una forma institucional para atender las 
demandas y necesidades de los corregidorenses. Paseo Cinco de Febrero al 68%. El que tiene la carga de 
atender 120 obras en los diferentes municipios del estado de Querétaro que se realizan simultáneamente en 
este año 2023, es el secretario de Obras Públicas del gobierno del estado, el arquitecto Fernando González 
Salinas que, por si eso no fuera poco, tiene la enorme responsabilidad de terminar, en este próximo mes de 
diciembre, la obra emblemática del gobierno de Mauricio Kuri que tiene que ver con Paseo 5 de Febrero que, 
en su dicho, lleva ya un avance del 68 por ciento.  Se abrieron recientemente los pasos elevados en la Obrera 
y en la zona de Tlacote, pero todavía hay muchas aristas que se ven muy complicadas, considerando que ya 
estamos en temporada de lluvias y eso puede complicar los trabajos para su conclusión definitiva.  Así que 
todo el peso de esa gran responsabilidad recae en este hombre que, con su equipo de trabajo, no descansa 
para cumplir en tiempo y forma y porque, en su experiencia, sabe perfectamente que la obra pública es obra 
social y también obra política que se tiene que entregar al cien por ciento, antes de que comience la algarabía 
política electoral rumbo al 2024. Cualquier detalle; cualquier error o rezago de la obra se lo van a endosar, 
seguramente, al gobernador Kuri y/o a quienes pretendan ser candidatos en el 2024. ¿No lo cree?. Todos a 
colón. El municipio de Colón está congestionado de aspirantes y tiradores a la Presidencia Municipal. De 
pronto alguien levantó la piedra y salieron desde alimañas, hasta políticos fosilizados. Algunos con mérito y 
otros con demérito. Con más de 50 mil habitantes y una superficie de 812.5 Km2., se ha convertido en una 
mina de intereses. La industria y el valor de sus tierras son vistas como el campo de cultivo, pero no agrario, 
sino de negocios, para un perfil de empresarial y habitacional. Pocos saben que una mayor parte del 
aeropuerto y de empresas aeronáuticas no están en el Marqués, sino en Colón. Colón es el único municipio 
del país que lleva el nombre del Conquistador Español, situación que no es del todo del agrado de muchos 
anti conquistadores y contra-españolistas. Hay incluso quienes quieren darle un tono religioso, 
nombrándolo como el Municipio de Soriano. De pronto lo que pudiera haber sido una reelección segura para 
Manuel Montes, actual presidente municipal, se le convirtió en una criadero del lobos que van por la silla que 
aún le pertenece. Manuel Montes, pareciera tener la reelección en sus manos, ya que tiene el aval político y 
además está en el corazón de la dirigencia estatal. Nadie le quita la candidatura. Sin embargo, hizo su 
reaparición el ex Diputado Federal y Local, y antiguo Presidente Municipal de Querétaro que con toda su 
experiencia y trayectoria califica como el más preparado y con mayores tablas para darle a Colón el perfil de 
gobernante y de municipio que hoy se necesita. Hugo Cabrera ha anunciado veladamente que el PRI es su 
anterior partido, haciendo notar con claridad, que si el Frente Amplio no le da la candidatura, el estaría 
participando por otras siglas políticas. No es un amague, es una realidad frente a un PRI que se desgaja en los 
4 puntos porcentuales a los que sus dirigentes recientes lo han arrojado. Nadie se ve con el potencial 
individual de ganar solamente con las siglas del PRI sin una alianza con el PAN y el PRD. Si Manuel Montes y 
Abigail Arredondo no concretan la alianza en ese lugar, la cosa se les puede poner dura. Hugo Cabrera está 
consciente de ello, y sabe que en el PRI no hay camino por andar. En su aparición con el ex presidente 
municipal Alejandro Ochoa, ambos le hacen un guiño al Partido Morena, y se visualiza uno u otro corriendo 
por el proyecto que abanderará Claudia Sheinbaum. Por otro lado está otro es priísta de cepa, y abogado, 
Sócrates Valdez, que tiene y cuenta con arraigo y reconocimiento en diversos sectores. Sócrates se la juega 
en el proyecto de Santiago Nieto y Marcelo Ebrard, sin embargo se le ha visto buscando la vía de acceso a 
Morena a través del PT o del mismo Ricardo Astudillo del PVEM. Sócrates sabe cómo se mueve el tablero y 
tiene la astucia. Es otra de las grandes pérdidas que tuvo el PRI en su actual desastre institucional y de 
credibilidad. El que punteaba en todas las encuestas en la pasa elección es Polo Bárcenas, quien es buena 
persona, pero fue mal candidato. Tenía todo en las manos para ganar apoyado por el proyecto del PAN. La 
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tenía y la dejó ir. Hoy hace reapariciones públicas y quizá no esté mal calificado, y siempre lo veremos 
legítimamente en búsqueda de su aspiración eterna: ser presidente del Colón. Sin embargo a todo esto, el 
político con mejores números y siempre conocedor de la operación política se llama Juan Guevara, y es 
diputado y lleva mano. Lamentablemente no goza de la empatía de la presidenta del PRI quien está casada 
con el otro proyecto. No obstante, el diputado Guevara es una carta interesante para ir por un partido 
alternativo o por el mismísimo PAN en alianza con Querétaro Seguro, de Connie Herrera. Y aunque perdió la 
pasada elección, lo cierto es que se enfrentó a condiciones muy adversas y con el peso y carga de la marca 
del PRI que ha venido a menos. Colon puede ser una elección de tercios y no polarizarse en dos extremos. 
Hay gallos de sobra. En pre juego electoral marcará a los ganadores de las candidaturas mediante acuerdos y 
áreas de oportunidad. Seguir la elección de Colón, será por demás interesante, a diferencia de otros 
municipios que ya están muy cantados. esté mal calificado, y siempre lo veremos legítimamente en búsqueda 
de su aspiración eterna: ser presidente del Colón. Sin embargo a todo esto, el político con mejores números y 
siempre conocedor de la operación política se llama Juan Guevara, y es diputado y lleva mano. 
Lamentablemente no goza de la empatía de la presidenta del PRI quien está casada con el otro proyecto.  No 
obstante, el diputado Guevara es una carta interesante para ir por un partido alternativo o por el mismísimo 
PAN en alianza con Querétaro Seguro, de Connie Herrera. Y aunque perdió la pasada elección, lo cierto es 
que se enfrentó a condiciones muy adversas y con el peso y carga de la marca del PRI que ha venido a menos.  
Colon puede ser una elección de tercios y no polarizarse en dos extremos. Hay gallos de sobra. En pre juego 
electoral marcará a los ganadores de las candidaturas mediante acuerdos y áreas de oportunidad. Seguir la 
elección de Colón, será por demás interesante, a diferencia de otros municipios que ya están muy cantados. 
Hay motivos. Sobrarían motivos a la Suprema Corte y a sus Ministros, para tomar acciones legales contra el 
presidente. Las violaciones flagrantes a nuestra Constitución por el ejecutivo y su mismo comportamiento, 
dan motivos más que suficientes para partir desde una amonestación hasta su destitución —la cual en 
nuestro país nunca se daría— pero ya muchos están deseando. El papelito que se vio obligado a representar 
el presidente del Senado, es un adelanto, que entre miedos y temores están planeando como estrategia 
defensiva del líder indiscutido y amado de un fracasado proyecto fantasioso de gobierno y sus pretendidas 
transformaciones, el tratar de enardecer a los seguidores, con la amenaza que representa un supuesto 
proyecto de un ministro, de, desconocer al presidente destituyéndolo del cargo, es un acto de violencia 
premeditada, porque conocen de la reacción que está supuesta acción traería entre las mascotas agradecidas 
con su amo intocable. Esto que muchos desearían, no puede darse en México ni en sueños, porque se 
necesitaría la participación del Ejército y todos sabemos que los intereses creados entre parte de las fuerzas 
armadas y el ejecutivo, los tiene bien agarrados, porque sin sentirlo los comprometieron con los manejos de 
los dineros públicos, y si se quieren salir, los pros están por malos manejos y no son los “Cañonazos de 50 
mil” de Obregón, a los que nadie se resistía. No fue iniciativa del presidente del Senado, el salir temeroso e 
inseguro a amenazar al Ministro Aguilar, esforzándose en desviar el destino del calificativo de traidor a la 
patria, para el que su desempeño es velar por el cumplimiento de la ley.  ¡La desesperación en palacio está 
causando situaciones peligrosas!, ya el presidente amenazo con sacar a los  “becados” a las calles, al mitote, 
que eso si lo sabe hacer bien. Ojalá asesoren bien a Xóchitl, para que se consolide como un movimiento que 
sea un contrapeso político, y que Claudia su clon, tenga una real oposición. ¡Sólo unos días!. Ya sólo faltan 
unos días para que sepamos quiénes encabezaran las candidaturas a la presidencia de la República para el 
24. Por el frente quedan dos aspirantes: Beatriz Paredes y Xóchitl Gálvez. La más experimentada es Beatriz, 
quien ha participado en posiciones y representaciones populares de extracción priista, pero tiene una 
desventaja, que no ha participado en ninguna contienda ni constitucional, ni de su partido y, además, las 
encuestas en su mayoría la sitúan por debajo de Xóchilt. Todo apunta que en la encuesta del próximo 3 de 
septiembre saldrá Xóchilt como abanderada del proyecto del PAN, PRI, PRD, aunque, dicho sea de paso, ella 
misma se deslinda de estos tres partidos como militante. Por otro lado, vemos un escenario distinto con una 
Claudia Sheinbaum, quien es apoyada por todo el aparato del poder del gobierno federal y de Estados aliados 
identificados con la 4T, quienes utilizan todos los recursos económicos, acarreos, pinta de bardas y 
publicidad, inclusive en edificios oficiales de la ciudad de México, 84 para ser exactos, que el INE ordenó 
retirar y borrar. Por cierto, en un acto de indisciplina, la propia Claudia declaró que acataría la orden del INE, 
pero que no estaba de acuerdo. Fue una llamada de atención tibia de esta institución que no se ha metido de 
lleno en la contienda interna. La otra corcholata, Marcelo Ebrard, que hasta ahora ha jugado limpio en la 
contienda y ha demostrado ser muy respetuoso y responsable de las formas y del fondo, atendiendo a los 
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principios y valores de la 4T y reprochando las viejas costumbres de hacer guerra sucia, de utilizar y desviar 
fondos del gobierno federal y de las Entidades. Marcelo ha señalado puntualmente las irregularidades de su 
más cercana contendiente Claudia y sigue avanzando rumbo a la Constitucional del 2024. El pronóstico es 
que tendremos solo a dos candidatos, Xóchitl Gálvez y Marcelo Ebrard. Todo ello si el presidente de este país, 
Andrés Manuel López Obrador, cumple su promesa e ideología humanista que se refleja en su frase célebre: 
"el pueblo pone, el pueblo quita".  ¿Será que dejará que el pueblo vote libremente como cuando lo eligieron a 
él? Ya veremos¡. Tertulia. Don Paco estaba impaciente por tomar la palabra, al iniciar la reunión soltó la 
arenga de que cada día es más creciente la queja de las agrupaciones de colonos de los fraccionamientos de 
la delegación Cayetano Rubio que están pegadas al Bulevar Bernardo Quintana, ya que les ha aumentado la 
inseguridad y sobre todo la invasión que los valet parking realizan al convertir las calles en patios de 
maniobras para estacionar los vehículos, estorbando las entradas de las cocheras y sobre todo aumentando 
el peligro por las altas velocidades a las que conducen los choferes, y de ese gran negocio no colaboran para 
la aportación de los gastos para pagar a las empresas de vigilancia que han tenido que contratar, ni han 
aportado cámaras de videovigilancia, además de que también las compañías de seguros también ocupan las 
calles de esas colonias para sus trámites para reportar los accidentes que van en aumentando en esa 
avenida. Vaya sorpresa se han llevado los camaleones Juan Erreguin y Reginaldo de la Torre, ya que sus 
proyecciones de candidaturas para el 2024 se les han diluido por las proyecciones que hicieron de cercanía, 
promoción y apoyo de corcholatas que se han rezagado y que por cierto ya van en caída libre al suelo. Vaya 
problema y el descontento aumenta por una parte de las personas usuarias del Aeropuerto de Querétaro 
cuya queja es que cada vez es más el tráfico tanto para llegar como para salir de viaje, pero la misma 
molestia la tienen los cientos de trabajadores de los cada vez más parques industriales de esa zona, la 
Universidad Aeronáutica y desde luego los propios trabajadores del Aeropuerto, la conclusión es que existe 
una sola vialidad de entrada y salida, los únicos ganadores del gran auge inmobiliario, fueron quienes 
compraron gran parte de las tierras ejidales alrededor del mencionado Aeropuerto. (N) 
 
ASTERISCOS 
Sancionados. Alejandro Ochoa, Jorge Salazar, Rubén Lugo, Martín Jiménez, Ángel Balderas, Juan Guzmán y 
Armando Guerra son los queretanos que aparecen en la lista del Registro Estatal de Personas Sancionadas en 
materia de Violencia Política hacia Mujeres en Razón de Género. Por encontrarse en este nada honroso 
listado, estos personajes no podrán participar en el proceso electoral del próximo año; además, es un 
llamado de atención para que los partidos y los ciudadanos tomen en cuenta el cuestionado comportamiento 
de los próximos aspirantes y candidatos a buscar el voto. ‘Ideología, no  .   ’El exgobernador queretano 
Ignacio Loyola Vera encabezó la marcha en la que participaron padres de familia que están en contra de la 
distribución y uso de la nueva familia de libros de texto gratuitos. Con la consigna de “Ciencia, sí; ideología, 
no” les exigieron a las autoridades educativas del estado que no se utilicen los nuevos libros para proteger a 
los niños de “una ideología maligna y perversa que quiere convertirlos en comunistas y perversos. En 
zombis”. Así como lo lee. De mano en mano. El alcalde de Corregidora, Roberto Sosa, retomó la estrategia 
de entregar, de mano en mano, el resumen con las actividades más importantes desarrolladas en el último 
año. El edil consideró que es a los ciudadanos a quienes tiene que rendirles cuentas; por eso, no habrá 
evento especial, sino recorridos en las calles donde personalmente el presidente municipal entregará su 
informe a los habitantes de Corregidora. (AM)  
 
BAJO RESERVA  
Desconsiderados. Nos cuentan que un grupo de adultos mayores de la localidad de Vizarrón que acudieron 
a un evento en su honor organizado por el Sistema DIF estatal en el Centro Cultural "Manuel Gómez Morín", 
sudaron la gota gorda luego de que los mandaron a la capital del estado en un camión que estaba en pésimas 
condiciones. Nos dicen que primero a los abuelitos los citaron desde las 5 de la mañana, luego hicieron 
escala en la cabecera municipal de Cadereyta, para después iniciar el trayecto a la ciudad, pero el camión se 
descompuso, haciendo que los adultos quedaran varados unas horas en lo que arreglaban el camión. Nos 
dicen que al término del evento, aún no sabían cómo se regresarían a su comunidad. De vuelta a clases. 
Según la USEBEQ hoy vuelven a clases más de 367 mil estudiantes de escuelas públicas de educación básica, 
en un retorno con la incertidumbre de los libros de texto, que esperarán las determinaciones jurídicas para 
entregarlos. La dependencia, a cargo de Raúl Iturralde, nos dicen, mandará los cuadernillos a los profes, 
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aunque hay escuelas que tienen pensado usar los libros del ciclo anterior, mientras se decide qué pasa con 
los actuales. Entre tanto, padres de familia y varios políticos se manifestaron el domingo contra el contenido 
de los libros de texto actuales, nos dicen que entre ellos andaba el exgobernador, Ignacio Loyola. Nos dicen 
que también esperan que no llueva porque el tránsito es un caos y si llueve se pone peor. (EUQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
PREMIA NAPOLITAN VICTORY AWARDS 4 CAMPAÑAS DEL MUNICIPIO DE QUERETARO. Por segunda 
ocasión, el municipio de Querétaro recibió cuatro premios de Napolitan Victory Awards, por mejores 
campañas de comunicación; los reconocimientos fueron recibidos por el coordinador general de 
Comunicación Social, Dante Aguilar. Las categorías en las que el municipio fue reconocido son: Sitio Web del 
Año, por la página web Luis Nava, 4 años trabajando contigo por ¡el Querétaro que queremos!; Spot 
Gubernamental, por Querétaro, la ciudad que queremos, ¡felices fiestas!; Campaña Gráfica del Año, por la 
estrategia TeQroVivo, ¡no te pases, bájale al alcohol!, y el premio al ‘slogan  ’político del año fue para “¡El 
Querétaro que queremos!”. Napolitan Victory Awards reúne a los mejores consultores políticos de 30 países 
para reconocer únicamente los primeros lugares de las diversas categorías relacionadas con campañas 
presidenciales, estatales y locales. Compitieron junto al municipio de Querétaro propuestas y campañas 
originarias de Colombia, Ecuador, Argentina, España, Estados Unidos, Chile y Guatemala. SSC y empresarios 
japoneses refrendan compromiso de trabajo a favor de Querétaro. Que para mantener la comunicación 
y la coordinación en materia de seguridad, la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), a través de la 
subsecretaría de PoEs Querétaro, realizó una mesa de trabajo con miembros de la Cámara Japonesa de 
Comercio e Industria, asentados en Querétaro y en entidades vecinas. En dicho encuentro se acordó 
impulsar un trabajo colaborativo a través de la cultura de la denuncia, así como mantener una comunicación 
directa y atender cualquier situación de riesgo que se registre para mantener la paz y tranquilidad en la 
zona. Detienen a sujetos presuntamente vinculados con robos a cajeros. El sábado por la noche, 
elementos de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal de Querétaro (SSPMQ) detuvieron a dos sujetos 
originarios de la Ciudad de México y Guerrero, presuntamente vinculados con robos en cajeros automáticos 
del municipio de Cadereyta. La detención se dio tras el intercambio de información entre las instituciones de 
seguridad en el estado, las cuales alertaron sobre las características de los probables responsables y del 
vehículo en el que se trasladaban. Así que cuando ingresaron al municipio de Querétaro, se alertó del 
vehículo en inmediaciones de Calzada de los Arcos. Al interior de este, se localizaron diversos artefactos 
usados para alterar el funcionamiento de cajeros automáticos. Para evitar ser detenidos, ofrecieron dinero a 
los policías, quienes los aseguraron de inmediato. Uno de ellos contaba con una orden de aprehensión 
vigente. Por otro lado, la SSC informó que PoEs detuvo, también el sábado, a un sujeto que dañó un cajero 
automático en la colonia San Pedrito Peñuelas, cuando intentaba abrirlo. (CQRO) 
 
FUEGO AMIGO 
Ministro Swiftie. El expresidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Arturo Zaldívar Lelo de 
Larrea, se mostró como un verdadero fan de Taylor Swift en su presentación en el Foro Sol de Taynochtitlán. 
El queretano es todo un chavo ruco. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUES 
Por Juan Antonio del Agua 
La carrera por la Rectoría. Hasta hace unas semanas la sucesión rectoral en la Universidad Autónoma de 
Querétaro, a concretarse en octubre próximo, parecía centrarse entre la directora de la Facultad de Química, 
SILVIA AMAYA y el de Ingeniería, MANUEL TOLEDANO pero en la polarización está creciendo un tercero en 
discordia: MARTÍN VIVANCO, de Contaduría. Esto se va a poner bueno. Agua de la Universidad es buena de 
verdad. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
Se perfila Xóchitl Gálvez por el Frente. Sí está el horno para bollos: Sabino. Cambió de lugar la esperanza 
con Xóchitl, dice Lupita en Contrafuego. Luis Nava y Agustín Dorantes se reunieron con la virtual ganadora. 
Hay tres candidatos para encabezar el SUPAUAQ; se apunta el de Conta. Defraudadores toman el nombre de 
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la destacada pintora Erika Harrsch. Cambió la esperanza. Así caracterizó Lupita Murguía, en la entrevista 
publicada hoy en PLAZA DE ARMAS, el efecto provocado por la irrupción de Xóchitl Gálvez en la lucha 
presidencial. Hay tiro, la Señora X cambia el juego, le dijo este armero en la columna del 7 de agosto, luego de 
platicar con la senadora panista que encabezará el Frente Amplio por México a partir del próximo domingo 3 
de septiembre, sin menospreciar el talento de la priista Beatriz Paredes, a quien no le alcanzan los votos ni el 
partido. La verdad es que hasta mayo no se veía novedad en el muy adelantado proceso de la sucesión. 
Morena refrendaría su triunfo del 2018 con cualquiera de sus prospectos: Claudia, Marcelo, Adán o Monreal 
y párele de contar. No se advertía en la oposición un personaje capaz de unir y sumar a las dispersas fuerzas 
políticas. Hasta que el propio López Obrador destapó a Xóchitl Gálvez como la candidata de lo que llama la 
mafia del poder, neoporfiristas o conservadores y la acusó de planear la cancelación de las becas para los 
viejitos y los jóvenes, provocando de la aludida la exigencia de su derecho de réplica que, al negársele y 
cerrarle las puertas de Palacio Nacional, la catapultó. Un videomensaje grabado esa noche por Xóchitl tuvo 
10 millones de visualizaciones. De allá para acá y a partir de las constantes alusiones del presidente en La 
Mañanera a la “Señora X” o a la “Innombrable”, la hidalguense que quería gobernar la Ciudad de México se 
convirtió en la figura anti-cuatroté, por encima de Santiago Creel, Enrique de la Madrid y los demás 
aspirantes. Fue la revelación, con su frescura, espontaneidad e inteligencia ante el acartonamiento y 
arrogancia de enfrente, logrando unir al PAN, PRI, PRD y una parte de Movimiento Ciudadano. Con todo, 
debemos decirlo, Morena y sus aliados, con más de 20 estados bajo su control y 30 millones de apoyos 
Bienestar, mantienen la delantera -aunque ya no tan amplia- según las encuestas publicadas en los 
principales medios nacionales, aún de esos llamados por AMLO de manipulación. Faltan nueve meses y tres 
días para las elecciones. La inseguridad, la confrontación, las obras a medias, el fracaso del sistema de salud, 
el petardazo de los libros de texto y hasta las inconformidades por la designación de la  “corcholata” favorita 
el próximo 6 de septiembre, pueden fortalecer a la oposición. Y es que, como dijo el gran poeta Octavio Paz, 
el único Premio Nobel de la Literatura, omitido por cierto en los nuevos libros: “Los gobernantes hace muy 
poco bien por más que se lo propongan y en cambio pueden hacer mucho mal aún sin proponérselo”. Hay 
tiro. -OÍDO EN EL 1810- Por cierto. Dos de los aspirantes al senado, Agustín Dorantes y Luis Nava, 
participaron en encuentros con Xóchitl Gálvez de cara a su eventual candidatura a la presidencia de la 
república. Ambos, el secretario de Desarrollo Social y el alcalde capitalino, subieron a redes sociales su 
encuentro con la que muy probablemente encabece los esfuerzos presidenciales del Frente Amplio por 
México. Doy fe. -¡PREEEPAREN!- Papelito habla. De cara a rendir su informe de Gobierno en cinco años al 
frente de la capital, Luis Nava volvió a demostrar buenos oficios y gestión estratégica, al formalizar la 
adquisición del terreno propiedad del Instituto de Seguridad Social de las Fuerzas Armadas de México para 
construir ahí la próxima Subcomandancia de la Guardia Municipal en el Centro Histórico. En el lugar, por 
demás estratégico –Prolongación Ezequiel Montes entre Zaragoza y Constituyentes-, Nava reiteró el cómo sí 
se pueden lograr ese tipo. De objetivos. Más allá de recovecos jurídicos y administrativos, el alcalde cabildeó 
y logró la autorización del Ayuntamiento para adquirir el terreno y comenzar su proceso de construcción. 
Con escrituras en mano, Luis Nava compartió que la próxima Subcomandancia es un compromiso de su 
gobierno con vecinos y comerciantes del Centro Histórico, que estará totalmente equipada y alojará un 
espacio para la Dirección de Atención a Víctimas de Violencia de Género y Violencia Familiar. ¡Bien! -
¡AAAPUNTEN!- SUPAUAQ. Casi paralelo al proceso de renovación rectoral corre el de la elección en el 
sindicato de personal académico, en donde se perfilan Oswaldo Gutiérrez, María Antonieta Mendoza y José 
Luis Álvarez Hidalgo. En Septiembre sabremos quién gana. Hagan su juego, maestros. -¡FUEGO!- Desatados. 
Así están los defraudadores cibernéticos, con métodos cada vez más sofisticados. Este fin de semana crearon 
una cuenta falsa de la prestigiada pintora Erika Harrsch (radicada desde hace años en Nueva York) y 
pidieron dinero en su nombre por una supuesta urgencia aduanal, lo que obviamente fue denunciado a 
través de las redes sociales. ¡Porca miseria! (PA) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Jorge Lomelí, al menos en una medición seria, aparece ya en los sondeos en el municipio de El Marqués. 
Lomeli Noriega encabeza las preferencias entre los morenistas, según la más reciente medición de la firma 
Massive Caller y ello, nos dicen, pone interesante la contienda al interior del morenismo local. Gilberto 
Herrera no legisla, toma el periodo de receso como vacaciones y ayer se le vio en el evento de cierre de 
actividades de Claudia Sheinbaum en la ciudad de México. Nos platican qué las vacaciones para el senador 
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por Querétaro se van a prolongar bastante ante el panorama que se avecina. Libros de Texto. Luego de 
permanecer por varios días en la agenda nacional, el día de hoy arranca el ciclo escolar y no hay certeza de 
que el material se vaya a repartir, por lo pronto ya se encuentran en bodega 1.8 millones de unidades y así 
seguirán a pesar de que la UNAM ya determinó que son aptos. Dante Aguilar Calvo recibió, a nombre del 
Municipio de Querétaro, cuatro premios de la Napolitan Victory Awards, por mejores campañas de 
comunicación en las categorías: Sitio Web Político del Año, Spot Gubernamental del Año, Campaña Gráfica 
del Año y Eslogan Político del Año. Nos platican que Dante da resultados con estos galardones (P 2) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Razones. Buenas razones para no distribuir el Libro de Texto Gratuito: se evita la incertidumbre, la mala 
práctica de repartir y recoger y se espera la decisión del Juez. (N) 
 
A CORRER  
Correr es un acto natural, se corre por miedo, por llegar pronto a un destino, se corre por competir, por 
necesidad de ejercitarse y pruebas de competencias sobran, ahora lo más popular es la maratón, pero correr 
por integrar, por fraternizar, por regenerar el tejido social basados en la participación familiar es un enfoque 
distinto, un enfoque social que vimos ayer con la participación del alcalde de Querétaro Luis Nava, en el 
Tercer Circuito de Integración "Caminando por el Querétaro que Queremos".  Un poco antes, digamos en el 
año 776 aC, en Grecia se competía con la primera carrera y recorrían en aquel entonces unos 192,27 metros, 
que equivalía a 200 veces el pie de Hércules. La carrera se llamaba Stadion.  Los romanos también corrían 
sobre todo para cobrar los impuestos del imperio.  Aquí en México tenemos ejemplos con los Painanis, que 
recorrían en relevos unos 350 kilómetros para llevar pescado fresco al emperador Moctezuma hasta la Gran 
Tenochtitlán o los Rarámuris, de la zona Tarahumara que realizan carreras de 90 kilómetros entre sus 
montañas. Pero lo que se vive en Querétaro con sus carreras previas a la gran prueba que es el Querétaro 
Maratón, tiene una connotación distinta y ya no se trata de correr de la policía, sino de correr con la policía, 
mil 500 atletas, entre policías y sus familias y público general, carrera en la que también participó el alcalde 
Luis Bernardo Nava y el secretario de Seguridad Pública Municipal, Juan Luis Ferrusca y el secretario de 
Desarrollo Humano y Social, Arturo Torres Gutiérrez. El circuito, de uno, tres y hasta 5 kilómetros, tuvo 
como punto de partida y meta el Cerro de las Campanas. No fue la única carrera registrada ayer, en San 
Joaquín, con 700 competidores se realizó Activa Carrera a Campo Traviesa de 8 kilómetros de distancia en el 
campamento Campo Alegre, y como parte de los entrenamientos para el Querétaro Maratón 2023. Y en la 
segunda Carrera ICATEQ, participaron unas 500 personas que disfrutaron de un espacio de integración y 
sana convivencia, así entre empleados, ex alumnos, familiares e invitados, se corrió esta justa de integración 
en el Parque Querétaro 2000. El calendario de competencias continuará 17 de septiembre, cuando se tiene 
programada la siguiente carrera campo traviesa, a desarrollarse en los viñedos Bodegas Vaivén, en el 
municipio de Ezequiel Montes. Ahora bien… ¿da resultado esta actividad? desde luego, por principio de 
cuentas las calles, pistas y montes son tomados por la sociedad, por los deportistas y sus familias no se dejan 
como áreas propicias para malvivientes, sino que se hacen propios y eso definitivamente atempera la 
actividad delictiva. Otro aspecto es la participación de los jóvenes con sus familias y amigos, tienen algo qué 
hacer, metas por cumplir y con ella se les aleja de conductas peligrosas, porque su mente está ocupada y su 
cuerpo sano, y así en la carrera contra la delincuencia, podemos llevar la delantera. (N) 
 
EN LA MIRA 
Regreso a clases. Hoy, los alumnos de educación básica regresan a las aulas. En los últimos años, el retorno 
a clases era marcado por las medidas sanitarias para contener el virus de la covid-19. En esta ocasión, se 
presentan factores políticos y sociales en torno a la distribución de los libros de texto gratuitos. En días 
recientes ha habido mucha polémica y discusión sobre los contenidos de los nuevos libros que estarán en 
manos de los estudiantes (en algunos estados, no). En Querétaro se entregarán materiales de apoyo a la 
espera de resoluciones judiciales en torno al tema. Lo más importante debe ser la educación de los niños, 
apegada al respeto, al aprendizaje colaborativo y a reforzar las estrategias didácticas en áreas como 
matemáticas, ciencias, arte y deportes. Que los niños tengan un buen regreso a clases. (AM) 
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